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Mire, lo que hoy le estoy preguntando, y se lo repito otra 
vez, es si solo los mayores, nuestros jubilados que quieran 
venir con un viaje subvencionado por las arcas públicas, van 
a tener la oportunidad de no pagar este impuesto; y todos 
los demás, todos los demás mayores jubilados que vengan 
a nuestra comunidad, sea cual sea el motivo de su estancia 
aquí, van a tener que pagar este inoportuno impuesto.

Tenemos una deuda con este sector, tenemos un débito 
grande con todas las personas que conforman este funda-
mental sector turístico, y tenemos una deuda con nuestros 
mayores. Y ustedes, en vez de ayudar de una forma impor-
tante y decisiva, lo que hacen ustedes es castigar a un sector 
que siempre nos ha ayudado a todos a salir de las crisis.

De nuevo, incidimos en la tasa turística porque es una autén-
tica aberración. ¿Usted se ha parado a pensar el daño que 
se hace a nuestro turismo y si compensa con lo que se va 
a recaudar, con los cálculos que ustedes tienen que se va a 
recaudar? ¿Usted sabe que van a tener que contratar a más 
personal para fiscalizar este impuesto? ¿Usted sabe y es cons-
ciente de que en los negocios de alojamientos van a tener 
más trabajo y, por tanto, más gastos y con menos ingresos? 
¿Son conscientes de que realmente este impuesto no va a 
aumentar la competitividad de nuestro propio destino?

Yo creo que deben de retornar, rebobinar por el turismo 
valenciano, que el turismo valenciano se quede sin tasa, y 
si es sin ustedes, mejor, y sobre todo pronto, muy pronto, 
si conseguimos que ustedes se vayan, va a seguir siendo el 
turismo valenciano un motor real de la economía valenciana.

Muchas gracias. (Aplaudiments)

El senyor president de les Corts Valencianes:

Moltes gràcies, senyoria.

Una vegada concretada en la seua totalitat la pregunta 
de control, correspon al conseller, a l’honorable conse-
ller formular la resposta, a vore si supera els cinc segons la 
versió del diputat, ara que estem en els exàmens de la PAU.

Quan vosté vullga, conseller.

El senyor conseller d’Hisenda i Model Econòmic:

Gràcies, president.

Gracias, señor Fenoll.

Pues, mire, yo creo que coincidimos en una cosa: la importan-
cia que tiene el sector turístico en la Comunidad Valenciana, 
fundamental; fundamental. De hecho, el grado de bienestar que 
hemos alcanzado después de muchos años de autogobierno ha 
sido, en parte, gracias a un sector tan potente como el turístico, 
¿no?, que además ha sufrido mucho los efectos de la pandemia.

Y es tan importante, es tan importante que yo creo que este 
gobierno, el Consell de la Generalitat, desde el año 2015, es 
uno de los que más, sino el que más, ha apoyado al sector 

turístico en la historia del autogobierno. En dos años de fun-
cionamiento del fondo de cooperación municipal, destinado 
a los municipios turísticos, les hemos transferido 10,5 millo-
nes de euros que se le sumarán 6 millones –Alicante será 
la provincia, lógicamente, con más fondos que recibirá–; 
en total, el triple de la cantidad distribuida en los munici-
pios turísticos en cinco años del anterior gobierno. Y hemos 
pasado de 224.000 euros en ayudas al sector, en 2014, a 64 
millones de euros, entre 2021 y 2022. Y con unas inversiones 
también que les han ayudado mucho, el bono viaje, que supo-
nen 27 millones de euros entre el año pasado y el actual.

Me parece que son cifras bastante importantes de cómo la 
Generalitat está apoyando al sector turístico. Y, además, lo 
hace sin ninguna tutela, lo hace con cogobernanza, a través 
del secretario autonómico de Turismo, de Francesc Colomer, 
que está en permanente contacto y usted lo sabe, sabe 
perfectamente su posición con el sector y está negociando 
plenamente con ellos, de tal forma que la gestión turística 
de la Generalitat es cogestionada con el propio sector.

Y respecto al Imserso, pues, el impuesto no existe, es que 
no existe. Estamos hablando de una cosa que no existe, 
que hay un debate y que en esta cámara se está tramitando 
con normalidad, con normalidad, por cierto, como pasa en 
muchos países europeos, en muchos países europeos. Y, en 
ese marco del diálogo, pues, es donde esta cámara aprobará 
lo que tenga que aprobar, con normalidad, con normalidad, y 
siempre hablando dentro del parlamento y también fuera del 
parlamento, con el sector, como se hacen las cosas.

Respecto al Imserso, me parece un programa –que usted y 
yo coincidiremos– fundamental no solo para la calidad de 
vida de los mayores, sino también para el impacto turístico 
que tiene en municipios como, por ejemplo, en Benidorm y 
otros municipios de la provincia de Alicante, pero también 
en otros lugares de la Comunidad Valenciana. Y ya lo dijo el 
otro día el president de la Generalitat, yo creo que hay que 
cuidar a ese sector al máximo para proteger a los mayo-
res, pero también para proteger al sector y cuidarlo. Y, por 
supuesto, pedimos que se apoye y que el Gobierno de 
España destine más recursos al programa del Imserso para 
garantizar no solo la viabilidad del programa, sino la cali-
dad del servicio que reciben nuestros mayores y también los 
salarios de todos los trabajadores y trabajadoras del sector.

Muchísimas gracias. (Aplaudiments)

El senyor president de les Corts Valencianes:

Moltes gràcies, conseller.

Continuem amb la següent pregunta de control, la penúl-
tima, que efectuarà la il·lustre diputada Miriam Turiel al 
conseller d’Hisenda i Model Econòmic.

Quan vosté vullga, senyoria.

La senyora Turiel Mollá:

Gracias, presidente.
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Señor conseller, ¿cómo valora el Consell su inacción o el nulo 
apoyo institucional para convertir Valencia en la sede de la 
37ª edición de la Copa América de vela en 2024?

Muchas gracias. (Aplaudiments)

El senyor president de les Corts Valencianes:

Contestarà l’honorable conseller.

El senyor conseller d’Hisenda i Model Econòmic:

Gracias. (Intervé sense micròfon)

Señora diputada, de inacción, ninguna. La Generalitat se 
ha reunido con los organizadores, hemos estado intercam-
biando información y, después de la valoración que hemos 
hecho de la propuesta que hacía la organización, pues, 
hemos pensado que la rentabilidad coste-beneficio para la 
Generalitat y para los valencianos no se ajustaba a los están-
dares que tenemos ahora.

Gracias. (Aplaudiments)

El senyor president de les Corts Valencianes:

Continuarà la il·lustre diputada, concretant la pregunta de 
control.

Quan vosté vullga, senyoria.

La senyora Turiel Mollá:

Gracias, presidente.

Señor conseller, la verdad es que ustedes no decepcionan. 
Cuando pensábamos que ya lo habíamos visto todo, llega una 
traición más del Botànic y una traición más a los valencianos.

Mire, conseller, la verdad es que podemos entender muchas 
cosas, desde Vox podemos entender muchas cosas, pero 
no que perjudiquen deliberadamente a los valencianos y 
que, además, lo hagan a costa de su bolsillo y desde las 
instituciones.

Señora España, las personas… Usted lo dijo ayer en el pleno, 
las personas hacen un esfuerzo titánico por salir adelante y 
usted lo sabe. Y también sabe que la Copa América habría 
supuesto un respiro para muchas familias valencianas. 
Pero nada. ¿Ustedes qué hacen? Dejarlas atrás y, encima, 
le parece que ustedes han valorado que a lo mejor no 
conviene. Eso es jugar con el pan de las personas.

Mire, la verdad es que ahora usted se escusará, como ya ha 
hecho, y la verdad es que yo estaba expectante a ver que iba a 
alegar; ya sabemos por dónde van a ir los tiros. Pero lo cierto 
es que ustedes, día tras día, consiguen decepcionarnos más si 

cabe. Es indignante ver cómo el Consell está más preocupado 
en sí mismo que en los ciudadanos. Ustedes solo están preo-
cupados por su propia decadencia, solo les preocupa inten-
tar recomponer, sin éxito, un Botànic que se desmorona. Han 
dado la espalda al deporte, a la cultura, al turismo, a la hoste-
lería y, en definitiva, al impulso económico tan necesario para 
la Comunidad Valenciana.

Mire, señor conseller, la mejor política social que existe es el 
empleo y ustedes, con su falta de apoyo a la Copa América, 
han jugado con el pan y el porvenir de las personas. Los 
trabajadores, los autónomos, las familias y, en definitiva, los 
valencianos se sienten abandonados por su gobierno. Según 
el Instituto Valenciano de Investigaciones Económicas, la 
Copa América celebrada en 2007 generó 2.274 millones de 
euros y la creación de 74.000 puestos de trabajo.

En fin, la Copa Davis ha tenido más suerte que la Copa 
América. Pero ¿sabe una cosa, conseller? No hacía falta elegir. 
Ambos eventos, la Copa Davis y la Copa América, podrían 
haberse celebrado en nuestra tierra, solo hacía falta querer, 
solo hacía falta voluntad política. Pero no, ustedes no han 
querido. Tendrán que explicárselo a los valencianos o ellos 
se lo explicarán a ustedes en las urnas. La verdad es que la 
Copa América iba a ser un respiro para nuestra economía y 
para muchas familias y tanto es así que Barcelona se la ha 
quedado, gracias al gobierno de sus partidos, gracias a su 
dejadez y por culpa de su incompetencia. (Aplaudiments)

Miren, señorías, la vida no es fácil para nadie, y menos en 
estos tiempos de miseria, pero quizás podrían habérsela 
hecho un poco más llevadera. Y ustedes, en cambio, ¿qué 
hacen? Poner una zancadilla a los valencianos.

Señor España, usted responderá como quiera, ya lo ha hecho, 
pero lo cierto es que: uno, la organización de la Copa América 
tenía a Valencia como opción preferente, así lo dijeron ellos; 
dos, hasta el 31 de marzo no había nada cerrado oficialmente, 
pero Barcelona se apresuró a hacerlo público ante su silencio 
culpable; tres, ustedes podían haber avalado hasta esa fecha 
y, con toda probabilidad, se habría propuesto Valencia; cuatro, 
era lógico que la organización pidiese un aval, porque consi-
deraba que Valencia era la más beneficiada. Vox habló con 
los organizadores de la Copa América y sabemos que había 
certeza absoluta de conseguir los patrocinadores necesarios, 
pero que no se pudo llegar a ningún acuerdo porque había 
una oposición absoluta por parte del gobierno del Consell y 
del señor Ribó en el ámbito municipal.

En fin, señorías, la verdad es que no lo podemos compren-
der. Hay dinero para pesebres lingüísticos, ecológicos e ideo-
lógicos, pero no para los valencianos, que son los propietarios 
de ese dinero que ustedes malversan y desperdician, mientras 
cada día es más difícil trabajar, pagar la luz, la comida, la gaso-
lina, los altos impuestos y su incompetencia. Los valencianos 
sufrimos, día tras día, al Botànic. El impuesto más caro que 
pagamos los valencianos es su incompetencia.

Muchas gracias. (Aplaudiments)

El senyor president de les Corts Valencianes:

Moltes gràcies, senyoria.
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Contestarà a la pregunta formulada, ja en la seua totalitat, 
l’honorable conseller.

Quan vosté vullga, conseller.

El senyor conseller d’Hisenda i Model Econòmic:

Gràcies, president.

Gracias, señoría.

Si me permite, al principio, hay una cosa que me ha 
sorprendido: que una diputada de Vox esté felicitando 
al gobierno de Cataluña, formado por independentis-
tas. (Veus) No lo sé, pero bueno, supongo que sus razones 
tendrá.

Yo creo que lo que he intentado no es que la Generalitat 
no haya hecho su trabajo. La Generalitat lo ha hecho, ha 
valorado, como otras muchas ofertas que hay, no solo a la 
Comunidad Valenciana, sino que van a otros territorios para 
instalar este tipo de acontecimientos, y no creo que haya-
mos en ningún momento dado la imagen de no querer ser 
sede de determinados acontecimientos, determinados even-
tos de carácter internacional, ni mucho menos, ni mucho 
menos.

Yo creo que la obligación siempre es escuchar, valorar y, 
luego, decidir. Pero, mire, si usted me hubiera dicho que 
no hemos organizado nada ni ha devenido ningún acon-
tecimiento importante de la Comunidad Valenciana y que 
pasaba la Copa América y también hemos dicho que no, 
podía entender un poco su argumentación. Pero están el 
Benidorm Fest, los Premios Goya en la ciudad de Valencia, 
Valencia capital mundial del diseño, la capital europea 
del turismo inteligente, la capital mundial de los museos, 
también el campeonato del mundo de Moto GP, los Gay 
Games y la Copa Davis que se celebrarán también aquí, en la 
Comunidad Valenciana.

Por lo tanto, yo creo que sí que se hace un esfuerzo para 
conjugar los intereses… Y usted lo hacía como si hubiéramos 
perdido una oportunidad. (Veus) Pues, oiga, oiga, yo perder, 
perder, una vez haces…

El senyor president de les Corts Valencianes:

Senyories.

El senyor conseller d’Hisenda i Model Econòmic:

…el análisis, y lo que le digo yo, esto es: beneficios que 
pueda obtener la Comunidad Valenciana y costes para las 
arcas públicas, si no cuadra, si no son mayores los beneficios 
que el coste para las arcas públicas, cualquier gestor, cual-
quier gestor diría que no es. Y, sin duda, prefiero una cosa, 
prefiero tener a Volkswagen que a la Copa América.

Gracias. (Aplaudiments)

El senyor president de les Corts Valencianes:

Moltes gràcies, conseller.

I passem, senyories, finalment, a l’última pregunta –i amb 
esta pregunta finalitzarem el ple–, que formula l’il·lustre 
diputat Ferran Martínez al conseller d’Hisenda i Model 
Econòmic.

El senyor Martínez Ruiz:

Gràcies, senyor president.

Senyor conseller, com hem vist abans, novament portem 
uns mesos en què el debat sobre el nostre model turístic 
ha girat pràcticament en exclusiva entorn de la taxa turís-
tica. S’ha fet molt de soroll per part dels grups de l’oposició, 
però, des del nostre punt de vista, creiem que és convenient 
no quedar-nos atrapats en eixa bombolla perquè, certament, 
en l’àmbit del turisme, tenim molts altres reptes i compartim 
amb vosté que el turisme és un sector enormement impor-
tant en el nostre país.

La llei de turisme del 2018 reconeix a Turisme Comunitat 
Valenciana com la ferramenta fonamental de què disposa 
la Generalitat Valenciana per abordar els reptes presents i 
futurs del sector. Una entitat que, com vosté ja ha fet palés, 
a més, ha fet un esforç enormement important durant 
l’etapa de la pandèmia, vehiculant les ajudes que havien 
d’arribar a les empreses i treballadors del sector: pla Resistir, 
el bo viatge, les ajudes específiques a l’oci nocturn…, vehi-
culant totes aquestes ajudes a un sector que, com ja s’ha dit, 
s’ha vist especialment afectat per la pandèmia.

Però, des del nostre punt de vista, el que resulta para-
doxal és que una entitat amb tanta responsabilitat, amb una 
càrrega de treball creixent, perquè les dotacions pressupos-
tàries no han parat de créixer, es trobe, al mateix temps, 
amb una plantilla de treballadors minvant, que no poden 
abastar tot el que se’ls exigeix. Una entitat de què se’n van 
els treballadors, voluntàriament o perquè es jubilen, i això 
també genera un problema de relleu generacional, perquè 
els treballadors que porten més temps en l’entitat no trans-
meten els seus coneixements als nous treballadors que 
pogueren hi arribar, i també perquè no se’ls reconeixen els 
seus drets com a treballadors, fins al punt que, a dia de hui, 
hi ha un recurs de cassació, admés a tràmit en el Tribunal 
Suprem, perquè se’ls reconega la carrera professional.

Vull donar-li algunes xifres al respecte sobre l’evolució de 
l’entitat. En 2010, Turisme Comunitat Valenciana disposava de 
223 treballadors i un pressupost a gestionar de 65,3 milions. 
En 2015, el personal de l’entitat va abaixar a 183 treballadors 
i a un pressupost de 31,9 milions; és a dir, el Partit Popular 
va retallar la meitat del pressupost de Turisme Comunitat 
Valenciana, supose que això deu ser un exemple de la turis-
mofòbia de què tant se sent parlar hui. En canvi, en l’any 
2021, hi ha un canvi de tendència important, perquè el pres-
supost quasi que es triplica i arriba als 96,9 milions, incloent 
les ajudes a l’oci nocturn, però el nombre de treballadors 
continua disminuint fins als 171. És a dir, el balanç d’aquesta 
dècada és que el personal es reduïx en un 23,31 %, mentres 
que el pressupost a gestionar s’incrementa en un 48,36 %.


